

# GAZETA DE MADRID

DEL DOMINGO 7 DE FEBRERO DE 1813.

## VALAQUIA.

*Bucharest 18 de noviembre.*

Acabamos de recibir la noticia de que el príncipe Demetrio Morousi, que salió de esta ciudad pocos días hace en compañía de los demás negociadores, al llegar á Schumla ha sido decapitado por orden del Gran Señor. Ghalil-effendi y el ordu-kadissi deben haber sido desterrados.

Hafiz-Ali-baxá, que acaba de ser nombrado serasquier, hace grandes preparativos para sujetar á Molla, baxá de Widdin. En general el gobierno toma las mas enérgicas providencias para conseguir que todos los ayanes de Romelia vivan enteramente obedientes al Gran Señor.

Esperamos en esta de un día á otro al nuevo príncipe Janko-Caradschia y á los agentes de las potencias extranjeras, que abandonaron esta ciudad quando se declaró la guerra, y que han permanecido desde entonces lejos de los principados que ocupaban los rusos.

## GRAN DUCADO DE VARSOVIA.

*Varsovia 14 de noviembre.*

La confederacion general acaba de publicar la siguiente proclama dirigida á la nacion:

„Polacos: la causa general que la fuerza de las armas sostiene y defiende á la vista del universo es al mismo tiempo vuestra causa propia. Vosotros recogeréis el mas precioso fruto de tanto sangriento combate, de las brillantes victorias, de las insignes empresas y fatigas del mayor de los héroes.

„Trátase de vuestra existencia y de vuestro nombre, es decir, de lo que mas podeis y debeis amar en el mundo. Habeis de servir de ejemplo, y por lo mismo necesitais aventajar en valor y zelo á todas las demas naciones que os acaban de sacar de la nada en que estabais sumidos, para que en las fronteras de Europa se fixe y asiente la seguridad propia, trastornada con vuestra caída. Necesitais emplear todos los recursos de vuestras fuerzas y todo el caudal de vuestro ingenio en sustentar esta lucha tan importante y sagrada para vosotros mismos. Mas no es posible que necesiteis de estímulo para esforzaros, porque no hai sacrificio repugnante para los que han jurado á los pies del altar de la patria que por ella lo inmolarán todo, superarán los obstáculos insuperables, y á qualquier costa conservarán á la posteridad las ventajas que al presente recobraren.

„Hermanos-mios: lo que habeis hecho en esta lucha, y lo que todavía os queda por hacer, no

excede los límites de un deber riguroso, pues os lo prescribe el acta misma de la confederacion: no os lo pide la patria como un sacrificio, os lo exige como una deuda. Este mismo amor á vuestro país y á vuestra gente, esta voluntad decidida é incontrastable para no reconocer por propia otra patria que la Polonia, ha reunido todos los corazones. Esto os dixo vuestro insigne regenerador, porque contando con el simultáneo esfuerzo de todos los habitantes de tan vastos países, pudo fundar la esperanza de que al fin forzariais al enemigo á reconocer vuestros derechos.

„Ahora le probareis que no fue ilusoria su esperanza. Ya vuestros valerosos guerreros, vuestros caballeros intrépidos, que forman la mas interesante porcion de vuestro pueblo, han cumplido del modo mas glorioso con las obligaciones sagradas que les impuso el servicio de la patria. Caminaron por las huellas de los Zolkiewski, Zamoiski y Chodkiewicz, mostrando que no ha degenerado su estirpe, y que son dignos de llamarse sus sucesores. A las empresas de sus antepasados en las cercanías de Kluzina y de Wielkie-Lukow han añadido las de Smolensko, Mojaisk y Czerikow: por donde quiera que la mano de vuestro libertador les ha abierto el camino de la gloria á la par con sus invictas legiones, se han hecho dignos ellos de su confianza, de vuestro amor, y del reconocimiento de la posteridad.

„Ahi teneis la senda que debeis pisar vosotros, los que hasta ahora os habeis mantenido tranquilos en vuestra apacible morada; y no sufrireis en verdad, no vereis con ojos de indiferencia que vuestros defensores, vuestros propios hijos y hermanos, á tan enorme distancia de su patria, y despues de tan largos y penosos trabajos, giman destituidos de medios para satisfacer sus necesidades primeras, al tiempo que con fuerzas gastadas ya en los repetidos combates estan luchando con el enemigo y la mala estacion.

„Ya que teneis en vuestro país suficiente número de guerreros valerosos y de caballeros intrépidos, no permitais que carezcan de los socorros necesarios en medio de las fatigas inseparables de la guerra. Sea testigo nuestro regenerador de los nuevos esfuerzos que se harán para proveerlos y sustentarlos. Convénzase nuestro enemigo de que no solamente tenemos energia para principiar y emprender, sino también para executar y concluir, y así serán del todo sus esperanzas.

„Algun dia volverán vuestros guerreros á su tierra patria; os mostrarán sus cicatrices honrosas, y os contarán las fatigas que han soportado, triun-

fando por vosotros. Vosotros tambien les referireis con igual confianza los sacrificios que habreis hecho por ellos.

» Ni se puede ni se os debe ocultar que las rentas ordinarias del estado no alcanzan para atender á las necesidades urgentes de la guerra; que el gobierno paternal á que estais sometidos tendrá que valerse de medios extraordinarios para cumplirlas. Apresuraos pues á llenar sus pedidos con el zelo que es propio de unos ciudadanos que estan prontos á sacrificarse por su patria. Compitan vuestros esfuerzos sobre sujetarse á todas las privaciones que el bien de ella os exija.

» La confederacion general os dirige en el dia esta proclama para determinaros á que sostengais á la Polonia en la causa comun. ¿Pudiera recomendaros una obligacion mas dulce de cumplir, ni mas interesante para vosotros?

» Extendad la vista por esos vastos paises, cubiertos de exércitos formidables, por los campos de batalla, donde tantas brillantes victorias se han alcanzado, y no solamente esta perspectiva os tranquilizará y consolará, sino que os servirá de nuevo estímulo para que hagais tan justos sacrificios: vosotros sentireis que en un pais libre es mucho mas suave la pobreza que la abundancia en la esclavitud.

» Hermanos míos polacos: mostraos incansables: mantened hasta el cabo esta lucha tan gloriosa para vosotros. Asi llegareis infaliblemente al suspirado fin, y encontrareis la recompensa que merezcan las privaciones á que os hubieseis sujetado.

» Hecho y dado en Varsovia en la junta del consejo de la confederacion general del reino de Polonia á 9 de noviembre de 1812. = Juan Golaszewski, obispo de Wigiers, suplente del mariscal de la dieta de la confederacion."

*Posen 20 de noviembre.*

Hemos visto pasar por aquí en estos últimos dias tres nuevos destacamentos de tropas de la confederacion del Rin.

## LITUANIA.

*Wilna 25 de noviembre.*

La proclama de la confederacion general ha producido aquí el efecto mas grande. La insurreccion polaca se organiza en todas las provincias, y llega el entusiasmo de los pueblos al grado sumo.

Por todas partes se derraman granos y forrages en los almacenes del exército grande, de manera que ya está asegurada su subsistencia para el invierno. No excusaremos sacrificio alguno para proveerle de todo lo necesario, hasta que la vuelta de la buena estacion le permita tomar el camino de Petersburgo. Entre tanto nos mantenemos aquí con la mas perfecta seguridad, y los festines, las fiestas y los bailes se suceden sin interrupcion.

## SAXONIA.

*Leipsick 24 de noviembre.*

Ayer llegó aquí el primer batallon de marcha del regimiento 2.º de tiradores de la guardia imperial francesa, que consta de 1000 hombres poco mas

ó menos. Mañana saldrá para pasar á Berlin por Wittenberg.

El segundo batallon de marcha del regimiento 2.º de volteadores de la guardia imperial, que consta de 900 hombres, ha llegado hoy, y volverá á ponerse en camino el dia 16.

## GRAN DUCADO DE WURTZBURGO.

*Wurtzburgo 27 de noviembre.*

En nuestra gazeta se ha publicado el artículo siguiente:

» Por todas partes se reciben agradables y satisfactorias noticias de los exércitos franceses y aliados que estan en el Norte, y de las tropas del gran ducado de Wurtzburgo, que componen una parte de ellos: estas últimas todavía se mantienen completas. En 23 de setiembre el regimiento de Wurtzburgo, que hasta esta época habia formado parte de la guarnicion de Berlin, tuvo orden para marchar á Varsovia. El batallon tercero de Wurtzburgo, que habia permanecido tres meses en Custrin, fue relevado en 14 de setiembre por el cuarto batallon.

» El dia 26 de octubre llegaron á Varsovia los batallones segundo y tercero, y se reunieron al cuarto, que estaba ya allí desde el 21 del mismo mes. En el 30 de octubre las tropas que hacen parte de la brigada Devaux, baxo las órdenes del general de division frances Durutte, salieron de Varsovia para irse á juntar con el cuerpo de exército del general Regnier.

» S. A. I. el archiduque gran duque ha tomado las disposiciones convenientes para que se arreglen luego, y se exerciten bien los reclutas destinados á completar su contingente. A estas tropas las anima buena voluntad y gran valor.

» Tanto la Francia como sus aliados abundan de recursos para mantener siempre completo el grande exército."

## GRAN BRETAÑA.

*Lóndres 30 de noviembre.*

Escriben de Plimouth con fecha de 28 de noviembre que en los ocho ó diez dias precedentes habian sido muy afortunados los corsarios franceses, apresando en nuestras costas muchas embarcaciones.

Dícese que el *Strenuous*, brick de guerra, ha traído la noticia de que dos fragatas francesas habian salido de Nantes, y se las creia destinadas á la América.

## SUIZA.

*Zurich 18 de noviembre.*

Todas las noticias particulares que hemos recibido del exército hablan con suma distincion de la intrepidez que en los combates de los dias 18, 19 y 20 del mes pasado mostraron los dos primeros regimientos suizos en las cercanías de Polotsk. Sostuvieron tres ataques seguidos de una caballeria numerosa, y la rechazaron siempre con tan singular brío, que en medio del fuego mas activo no perdieron una pulgada de terreno. El mariscal Sant-Cir, testigo de tan ilustre conducta, pagó el merecido tributo de elogios á estos dos regimientos. » ¡Vala-

» rosos! les dixo, no es posible sustentarse con mayor honor en el campo de batalla la antigua gloria de » los suizos." El señor de Castilla, coronel del 2.º regimiento, salió herido de estos combates, y le mataron dos de los caballos en que montó.

## REINO DE NAPOLES.

*Nápoles 30 de noviembre.*

Ya habia algun tiempo que el enemigo dexaba de inquietar la navegacion de nuestros puertos por la costa del Adriático, las del reino de Italia y provincias Ilíricas. Parecia que el mal éxito constante de sus diversas tentativas le hubiese enseñado á respetar unas costas, en que habia encontrado siempre tantos invictos legionarios destinados á defenderlas.

Después de una larga inaccion, durante la qual se habia mantenido siempre á una distancia respetosa de la ribera, sin perderla jamas de vista, se decidió á principiar de nuevo las hostilidades el día 15 del corriente. Discurriria tal vez que, acostumbrados á verle entregado al ocio por espacio de algunos meses, pondríamos ya menos atencion en la defensa de nuestras costas, y que podria por lo mismo sorprehender con ventajas á alguno de los numerosos convoyes que mantienen en un estado de grande actividad la navegacion de uno á otro extremo del Adriático.

Con esta esperanza á las quatro de la tarde de dicho día, quando la proximidad de la noche hacia mas fácil la sorpresa, atacó á un convoi compuesto de muchos buques italianos é ilíricos, los quales, refugiándose á la costa de Campomarino, le rechazaron, habiéndole causado considerable daño.

Con la noche cesó el fuego; pero al amanecer del día 16 se dirigió el enemigo hácia Tecchio, donde se hallaba anclado todo el convoi. Al primer movimiento el teniente Prisco, comandante de los legionarios, mandó tocar generala; preparáronse para el ataque, y se plantó inmediatamente una bateria de dos cañones de á 6. La accion duró todo el día; mas á la caída de la tarde el equipage de uno de los buques del convoi, cediendo á la superioridad de las fuerzas contrarias, se retiró del combate, lo que dió motivo al esfuerzo mayor de los demas, hasta que obligaron al enemigo á soltar su presa. Los arroyos de sangre que corrían por los costados de sus naves manifestaban el crecido daño que le ocasionó el fuego bien dirigido de nuestra artillería y fusilería.

Persuadido el teniente Prisco que únicamente el cansancio y la duracion larga del combate habian hecho callar al enemigo durante la noche, pero que al día siguiente atacaria de nuevo, se aprovechó del tiempo que le quedaba para preparar una defensa mas vigorosa, si aquel volvía á empeñarse en otra accion. Con efecto, algunas lanchas armadas intentaron estorbar nuestros preparativos, y apoderarse intrépidamente de una embarcacion. Con esta mira dirigió el enemigo todas sus fuerzas contra una góndola ricamente cargada, que se hallaba á la derecha de nuestra línea; mas opúsole una resistencia tan vigorosa el teniente de los legionarios de Rensis, que no habiendo podido subir al abordage, hubo de contentarse con prender fuego en uno de los costados del barco, que se apagó al instante.

Entonces todo el ataque se dirigió contra nues-

tra cañonera y contra la bateria; con éxito igualmente infeliz, porque los legionarios se precipitaron al agua, y en medio de sus gritos de *viva el Rei* sostuvieron el impulso del enemigo, le rechazaron después, y le quitaron las ganas de hacer otra nueva tentativa.

Durante este último ataque nuestras tropas mantuvieron el fuego con asombrosa actividad, y tuvimos la desgracia de que alanzase al teniente Prisco un casco de metralla, que le ha causado una contusion.

El día 17 por la mañana se dexó ver el enemigo á gran distancia de la costa, y á cosa de las 11 dirigia su rumbo hácia el Este. A esta misma hora se hacia á la vela nuestro convoi, y se encaminaba al puerto de Vasto. Otro de 20 velas pasó al mismo tiempo por nuestra costa; viendo todo esto el enemigo cubierto de humillacion.

En el discurso de esta larga accion han padecido muchísimo las embarcaciones y equipages del enemigo: nosotros hemos perdido por un acaso desgraciado un artillero, á quien mató el cañon mismo que estaba cargando.

El teniente Prisco ha dado muestras de talento, de esfuerzo y de intrepidez: los legionarios y la fuerza armada de la aduana le ayudaron con valor. El teniente de Rensis se ha distinguido tambien mucho.

## IMPERIO FRANCES.

*Paris 24 de diciembre.*

*Concluyen los documentos y declaraciones relativas al expediente del señor conde Frochot.*

### NUMERO XII.

#### *Seccion de Marina.*

La seccion de Marina, encargada por S. M. de examinar la conducta del señor conde Frochot, prefecto del departamento del Sena, en el suceso del 23 de octubre, y de dar su dictámen acerca de la resolucion que convenga tomar en la causa del mismo;

Después de haberse enterado de los documentos que se le han remitido, es de dictámen

De que el señor prefecto del Sena, no habiendo dudado de la noticia de la muerte del Emperador, que le comunicaba Soulier en nombre del ex-general Malet; habiendo tenido noticia del imaginario senado-consulta que se le presentó, de las disposiciones encomendadas á la décima cohorte, así como tambien de la orden para recibir en la casa consistorial á la asamblea del gobierno interior, y habiendo expedido las necesarias para prepararle una sala de este edificio;

Ha mostrado desde el principio de la presente conspiracion una perplexidad vituperable; nada ha hecho por su parte para desengañar á Soulier de la ilegalidad de las órdenes que habia recibido, ni para impedir la ofensa de la autoridad legítima, fundada en las constituciones del imperio, que establecen el orden de suceder al trono y la forma de gobierno en los casos previstos;

Que no ha convocado á miembro alguno de la

administracion municipal para que le asistiese, ni tomó la menor precaucion para impedir los efectos de una revolucion principiada en la ciudad;

Que antes por el contrario, persuadido de la verdad de la mision de Malet y del establecimiento de un gobierno provisional, habia dado órdenes para que se preparase la sala en que se habia de recibir á los miembros del mismo;

Que la intencion que indica haber tenido de inspirar confianza á Soulier, accediendo á su peticion, con la esperanza de ganar tiempo, y de obtener noticias positivas del estado de las cosas, no le sirve de excusa de no haber tomado desde el principio una resolucion enérgica;

Y que el proyecto de pasar al palacio del príncipe archicanciller debió posponerse á la obligacion mas imperiosa de mantener en la casa consistorial el respeto debido á la autoridad legítima.

Piensa pues la seccion que el prefecto no es culpable de complicidad con Malet; mas no ha mostrado el ventimiento enérgico de sus deberes, que requiere el desempeño de sus funciones; que perdió de vista las obligaciones del juramento que habia prestado de mantener las leyes constitucionales del imperio, y en consecuencia de estos antecedentes declara que no se le debe mantener en el ejercicio de su empleo.

Paris á 22 de diciembre de 1812.

J. Caffarelli, Najac, H. Ganteaume, el conde Lascase.

#### NÚMERO XIII.

##### Seccion de Guerra.

La seccion de Guerra, despues de haber examinado los documentos relativos á la conducta del señor conde Frochot en la mañana del 23 de octubre de 1812,

Es de dictámen de que la conducta del señor conde Frochot ha sido pusilánime é indigna del primer magistrado del departamento; que por lo mismo merece castigo, ya sea sujetándole al examen de un tribunal, en el que se juzguen sus intenciones, ó ya perdiendo por su debilidad la confianza del Emperador.

Por el presidente, ausente, el general conde Gassendi, Alexandro Allent, baron Félix, el general de Preval.

##### Decretos imperiales.

En el palacio de las Tullerías á 23 de diciembre de 1812.

Napoleon, Emperador de los franceses, Rei de Italia, Protector de la confederacion del Rin, Mediador de la confederacion suiza &c. &c.

En vista del informe del ministro de lo Interior, Hemos decretado y decretamos lo siguiente:

ART. 1.º El conde Frochot queda destituido de sus funciones de consejero de Estado y de prefecto del departamento del Sena.

2.º Nuestro ministro de lo Interior queda encargado de la execucion del presente decreto. = Firmado = Napoleon. = Por el Emperador, el ministro

secretario de Estado interino = Firmado = el duque de Cadora.

En el palacio de las Tullerías á 23 de diciembre de 1812.

Napoleon, Emperador de los franceses, Rei de Italia, Protector de la confederacion del Rin, Mediador de la confederacion suiza &c. &c.

En vista del informe del ministro de lo Interior, Hemos decretado y decretamos lo siguiente:

ART. 1.º El señor Chabrol, prefecto del departamento de Montenothe, queda nombrado prefecto del departamento del Sena.

2.º Nuestro ministro de lo Interior queda encargado de la execucion del presente decreto. = Firmado = Napoleon. = Por el Emperador, el ministro secretario de Estado interino = Firmado = el duque de Cadora.

#### ESPAÑA.

Madrid 6 de febrero.

El general Vichery, comandante de la provincia de Guadalaxara, noticioso de que el cuerpo de Voluntarios de Madrid y la artilleria del Empecinado se hallaban en Sigüenza, salió de Guadalaxara para aquella ciudad el dia 29 de enero, y llegó el 30 por la mañana con 2300 hombres de infanteria y 200 caballos. Las tropas enemigas luego que tuvieron noticia de este movimiento evacuaron la ciudad, dexando en ella los talleres del Empecinado, 300 fusiles y otros muchos efectos. Habiendo arruinado este establecimiento el general Vichery salió el dia 1.º de febrero en busca del enemigo, á quien alcanzó cerca de Medinaceli, y aquel mismo dia hubo una accion, en que quedó prisionero todo el batallon de Voluntarios de Madrid con dos banderas, una de las cuales pertenecia al regimiento de Voluntarios de Guadalaxara. Solo un oficial se ha podido escapar de todo este batallon.

El dia 3 el mismo general Vichery tuvo otro choque con el Empecinado cerca de Sigüenza; pero como venia embarazado con los prisioneros, no pudo seguirle el alcance, y ha tenido que volver á Guadalaxara, donde entró el dia 4.

Estos dos encuentros han costado poquísima pérdida al general Vichery, el qual ha recibido un balazo en un brazo. Se espera la relacion circunstanciada de estas acciones.

#### TEATROS.

En el del Príncipe se representará la comedia en tres actos titulada el Sí de las niñas, y la opereta el Secreto, intermedada con el bolero. Se cobrará de subida. A las siete.

En el de la Cruz se executará la comedia titulada Qual mente mas de los dos embustero amo y criado; seguirá una buena tonadilla, la que cantará un profesor nuevo llamado Rafael Navarro; se bailará el bolero, y se dará fin con un sainete. A las cinco.